

El Corresponsal de París  
Hoja autógrafa diaria.

Servicio de la prensa española.

Redacc. y Admón.  
17 y 19 rue Maubeuge  
París.

Año IV. - Núm. 598.

París 19 Diciembre de 1888.

### La situación.

Puesto que no se habla de otra cosa, fuerza es que nosotros - uenos cronistas de las impresiones diarias que se reciben en esta capital en el orden político y económico - no dejemos llevar por la corriente: nuestros lectores habrán adivinado claramente que nos referimos a la Cuestión Panamá, único asunto importante que tiene actualmente absorbidos el interés y la atención de los hombres políticos o de la gente de negocios.

Todos los personajes más o menos influyentes que han intervenido o podido intervenir en este comienzo de cesastre financiero a que ha dado lugar el reciente voto negativo de la Cámara contra el plazo dilatorio que pedía la Compañía de Panamá por la mediación del Gobierno, todos han sido a la hora presente interrogados hasta la saciedad, y los periódicos se han excedido a su propia manera de interviewar a todo el mundo llenando columnas y más columnas con el relato de sus entrevistas, muchas de las cuales, sin embargo, solo han debido existir en la intención o en la fantasía de los redactores encargados de llevarlas a cabo.

Aunque la costumbre está aquí bastante desacreditada por el sin número de falsedades que en este género aparecen todos los días en la prensa periódica de esta capital, la cual se pinta sola para simular a la perfección esta clase de entrevistas, nosotros no hemos podido resistir la tentación de caer en la misma moda - ya que no en el mismo defecto - y en interés de nuestros habituales lectores no hemos procurado una verdadera, una positiva entrevista con uno de los altos funcionarios de la Compañía de Panamá, quien, con una amabilidad exquisita, se ha apresurado a darnos las noticias circunstanciadas que a continuación publicamos.



El voto de la Cámara. — ¿Qué efecto ha producido el voto de la Cámara - le preguntamos - en los portadores de títulos de Panamá?

— De todos los puntos de Francia recibimos verdaderos montones de cartas llenas de la más afectuosa simpatía en favor de la antigua administración y expresando la más absoluta confianza en el éxito de la empresa, la cual se halla afortunadamente en pie todavía, digase lo que se quiera en contrario. Por millares nos llegan a cada momento las protestas contra dicho voto; muchas de ellas vienen acompañadas de peticiones a la Cámara para que vuelva sobre su acuerdo o para que modifique, cuando menos, los términos de su voto negativo, proponiendo algo práctico que, al propio tiempo que rectifique los puntos de vista, más o menos razonables, de la proposición del Gobierno, establezca un modus vivendi legal para la Compañía a fin de evitar la posibilidad de un irremediable desastre. En una palabra, lo que hay es un verdadero y caluroso movimiento de la opinión en favor del Panamá.

Estado de los trabajos del Canal. — El estado actual de dichos trabajos es mucho más adelantado de lo que generalmente se cree o se dice. Las dos terceras partes del canal son, por decirlo así, abiertas o vaciadas en su fondo, habida cuenta que éste tiene más o menos profundidad según los diferentes puntos del trayecto. En este concepto pueden considerarse como completamente terminados unos treinta a treinta y cinco kilómetros. Dada la suma total de los trabajos, esto hace precisamente, como antes indicaba, los dos tercios de la tarea cumplidos.

— ¿Brie V. que habrá suspensión de trabajos?

— Sea cual fuere la solución financiera que sobrevenga, de ninguna manera entendemos nosotros que los trabajos de perforación del istmo puedan quedar, ni siquiera temporalmente, abandonados, máxime si se tienen en cuenta las desastrosas consecuencias que en cierto orden de cosas podría reportar semejante suspensión.

La actitud de los Estados Unidos. — ¿Cuál será en concepto de V. la actitud del gobierno norteamericano vis à vis del Canal? ¿Se ampararían tal vez de él los Estados Unidos?

— Los Estados Unidos no pueden ejercer en este punto ningún derecho de confiscación. Mucho se ha hablado, en estos últimos tiempos, de la doctrina de Monroe, quien, en sustancia, pretende que todo lo concerniente a América pertenezca



y Dependencia de los americanos; pero la Doctrina del derecho internacional está por encima de todo y no hay modo que por este lado los norteamericanos intenten pisotearlo!

Ha habido almirantes americanos y hasta hombres de Estado de aquel país que han dicho que el Canal, tarde o temprano, acabaría por ser propiedad de América. No digo yo que no, políticamente quizá, porque ¿quién puede prever lo que el porvenir reserva en este punto? Pero jamás la empresa comercial saldrá de las manos de los fundadores de títulos del Canal, es decir, de sus verdaderos y únicos propietarios. — Véase, sino, lo que ha sucedido con el canal de Suez: ¿es que los accionistas franceses de este Canal han perdido, por la intrusión política de los ingleses, verdaderos dueños del Egipto, — una sola partícula de sus intereses?

Conspiración contra M. Lesseps. — ¿Cree V. que ha habido en este asunto un verdadero complot unido contra la empresa de los señores de Lesseps?

— La cuestión es delicada. Con todo, puede, sin prevención, afirmarse que se han llevado a cabo los manejos más inculcables con objeto de arrojarse el descrédito sobre la Compañía y en la esperanza de alcanzar un lucro desenfrenado. ¿A qué citar nombres? Demasiado los conoce y los señala con el dedo la opinión pública. Por fortuna, todo cuanto hagan será trabajo completamente perdido, y en nada habrá de influir para obtener la temida suspensión de las obras del Canal, a que aspiran. — Por lo demás, como es concarberos del dinero y de la Bolsa saben que el negocio de Panamá es bueno, para un porvenir más o menos próximo, de ahí que ellos mismos habrán de verse obligados a desandar el camino andado y a procurar, al fin y a la postre, que las cosas tengan el mejor arreglo posible. Todo un desideratum de última hora consiste en substituir por toda clase de medios a los primitivos accionistas, es decir a los obreros y auxiliares del primer impulso y del primer momento, a esos que tan justamente tienen conquistado su derecho a los beneficios que innegablemente ha de traer la realización de aquel gigantesco trabajo que tanto honra al genio de la nación francesa.

Y con esto queda terminada nuestra entrevista que hemos procurado sintetizar en lo posible para armonizar los estrechos límites de la correspondencia con el interés que indudablemente habrán espe-



riumentado por conocerla nuestros habituales lectores.

Un incendio en Friedrichshuhe. - Los telegramas, llegados de Berlín vienen hoy llenos de detalles acerca del incendio que estalló el domingo último en una casa de campo situada en las inmediaciones de Friedrichshuhe y perteneciente al Canciller.

Dicha casa - por cierto de construcción muy modesta; - constituía, por decirlo así, un gran Caserón conteniendo una multitud de compartimientos, algunos de los cuales eran habitados por agentes encargados de velar por la seguridad del Canciller. Estos últimos, a lo que parece, nada han podido salvar del incendio, en razón a que la teclumbre quedó abrasada en un abrir y cerrar de ojos, imposibilitándoles el humo escapado por las habitaciones interiores del inmueble hacer todo trabajo de salvamento. Si se el fuego se hubiese declarado de noche, es más que probable que ninguno de los moradores de la casa hubiera podido escapar con vida.

M. Bismarck presentóse personalmente en el lugar del siniestro, no retirándose hasta que hubo adquirido la convicción de que todo peligro grave había desaparecido por completo. El Canciller llegó hasta a penetrar en varios de los compartimientos invadidos por el humo, desconfiando de asegurarse por sí mismo de que nadie corría ya riesgo alguno.

Ignórame todavía cuales pueden haber sido las causas del espantoso siniestro.

Las elecciones en Servia. - Decididamente el rey Milano de Servia está en Desgracia, y a él, más que a nadie, puede aplicarse actualmente aquello de "ir por lana y salir trasquilado".

En efecto: telegrafían de Belgrado que, según las noticias recibidas en el ministerio del interior de aquella capital, el resultado definitivo de las últimas recientes elecciones lleva a cabo en el reino son las siguientes:

Elegidos: 504 radicales, 98 liberales, 5 progresistas, y 18 Diputados sin color bien definido.

El mismo ex-presidente del Consejo, Garachanine, ha sido completamente derrotado en los dos colegios o distritos por donde se había presentado.

El divorcio, por lo visto, no le prueba al rey Milano, pues observamos que desde que repudió a la infeliz Natalia todos los contratos por se le vienen encima. Aquí podríamos preguntar: ¿sería marista... ella?

Colo: 3% ga: 15 - fuer: 2195 - Parana: 112'50 - N. España: 318'15 - Navarra: 637. -